

# EL NOTICIERO BILBAO

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

UNA peseta al mes.

Redaccion y Administracion, S. Pedro Nolasco, 7, de 3 m. á 8 n.

Teléfono núm. 196

AÑO II.

Palma Domingo 7 de Febrero de 1892.

NUM. 303

## La cuestion obrera

### BILBAO

#### Mas detenciones

El dia 2 ha trascurrido sin que ocurriera ningun incidente desagradable.

Se ha trabajado en algunos cargaderos y ferro carriles mineros.

Se sigue haciendo detenciones de individuos indocumentados.

El número de presos pasa de ciento setenta.

#### Ratificacion del acuerdo

Los individuos del Circulo minero se reunieron por la mañana para redactar la contestacion que prometieron el dia anterior al general Loma referente á la derogacion del acuerdo de suspension de trabajos.

Despues de breve discusion se resolvió contestar al general Loma que el Circulo minero ratificaba su acuerdo, toda vez que las circunstancias que aconsejaron su adopcion no han variado, vino que por el contrario han adquirido mayor gravedad, como lo prueba el hecho de emigrar los obreros y los habitantes pacíficos de la zona minera.

«Por consiguiente—dice el Circulo en su comunicacion al general,—ahora menos que nunca se puede reanudar las labores, á fin de evitar nuevas huelgas.»

El conflicto queda por tanto en pié, no siendo posible producir nada acerca de los sucesos futuros.

En Bilbao hay tranquilidad completa.

### EN BARCELONA

Los obreros trabajan con mucha actividad en los preparativos del 1.º de Mayo.

Hasta ahora no se sabe qué partido dirigirá la manifestacion; pero se cree que será el socialista.

Entre los obreros se marcan varias tendencias. Unos quieren que haya manifestacion sin huelgas; otros se manifiestan partidarios de huelgas parciales; otros opinan que la huelga debe ser general, y otros desean que la fiesta obrera se celebre el 2 de Mayo, por ser feriado el 1.º.

Créese que se inscribirán 3.000 ó 4.000 obreros en el registro abierto por el comité socialista oportunista de operarios sin trabajo.

Se dice que el alcalde ha prometido al comité colocar á cuantos se presenten.

### EN OVIEDO

Hace dias que la prensa de Oviedo viene excitando el celo de las autoridades, para que emprendan obras para dar trabajo á los muchos obreros desocupados que pasean por la ciudad, que se obligue á los contratistas á terminar sus obras en los plazos que tienen señalados y castigar con mano fuerte lo contrario, pues los hay que, para explotar mejor al obrero, suspenden las obras durante esta temporada, que son los dias muy cortos, para empezar despues de entrado el verano, obligándoles á trabajar muchas horas diarias.

Una comision de obreros visitó al diputado por la circunscripcion, señor marqués de Canillejas, rogándole interponga su valiosa influencia para conseguir del general Azcárraga remedie en lo posible la situacion aflictiva por que atraviesan los armeros.

El señor marqués de Canillejas les prometió hacer cuantas gestiones sean necesarias, á fin de satisfacer sus justas aspiraciones, que pueden expresarse así:

«Los obreros de la fábrica de la Vega no piden reduccion de horas, piden trabajo.»

Dentro de breves dias es esperado en

Oviedo el activo propagandista del socialismo, Pablo Iglesias.

Los socialistas de dicha capital y representantes de otros distritos, le preparan un cortés recibimiento, siendo seguro que se celebrará un meeting, que asistirán muchos obreros.

### EN FRANCIA

En las fábricas de vidrios la Labegunde, cerca de Vals, se han paralizado por completo los trabajos y despedido á todos los obreros.

Esta decision ha sido tomada en vista de la obstinacion de los agitadores huelguistas extranjeros de permanecer en el pais, con objeto de arrastrar á la huelga á los trabajadores de las fábricas.

Las autoridades han tomado medidas para obligar á los agitadores á que abandonen la localidad el miércoles próximo.

## Los anarquistas

#### Mas detenciones

El cabo de la guardia municipal Ferrer detuvo en la noche del dia 2 á siete anarquistas que desde el dia 9 del pasado mes de Diciembre estaban paseando tranquilamente en Cádiz.

Los referidos sujetos tenian, segun parece, el propósito de venderse como soldados y marchar á Ultramar.

#### Declaraciones

Uno de ellos dice:

«El dia 7 de Enero llegaron á un cortijo donde yo trabajaba dos hombres que despues de explicar los planes que se proponian realizar aconsejaron además á todos los jornaleros que allí nos ocupábamos que fuésemos á Jerez.»

»Y así lo hicimos—añade. Cuando ocurrió el motin iba yo en el grupo que mató á un señorito en la calle de Porvera. El grupo iba capitaneado por Manuel Perez, que gritaba: «¡Adelante, cobardes; Jerez es nuestro!»

»Perez llevaba en la mano una navaja grande. Con ella hirió al señorito y á un empleado.

»Luego salimos huyendo. Yo vino á Cádiz por considerarme aquí mas seguro.»

Otro de los presos dice:

«Yo recorrí varios cortijos excitando á los jornaleros al motin.»

Parece que este individuo sabe quién mató á Castro Palomino por haber presenciado el hecho.

#### A matar señoritos

Otro de los detenidos por el cabo de la guardia municipal, ha declarado lo siguiente.

»Zarzuela, el maestro zapatero que está preso, llegó el 3 de Diciembre al cortijo donde yo trabajaba y me nombró agente propagador.

»Yo fui á los cortijos y reuní á los jornaleros, diciéndoles:

»Vamos á Jerez, donde mataremos á todos los señoritos. Hecho esto, nos repartiremos los bienes.

»A mí—añade—me tocaba una de las mejores bodegas.

»Zarzuela, yo y otros dos, de los cuales falta uno por prender, fuimos los únicos que preparamos el motin.

»Yo llevaba un revolver, y otro cada uno de los veinte jornaleros que yo llevé á Caullinas.

»A los señoritos íbamos á matarlos porque nos estorban. Y hecho eso, el reparto sería inmediatamente por las buenas ó por las malas.

»Solo en un cortijo se negaron á seguirme. Zarzuela fué quién hizo el reparto de bienes.»

Este preso da el nombre de otros sujetos á quienes se busca.

La captura de estos individuos se debe al comandante de municipales don Juan Sevillano.

Los presos salen para Jerez.

#### Consejo de Guerra

Se dice que esta semana se reunirá el consejo de guerra para fallar el proceso instruido á consecuencia de los sucesos ocurridos en Jerez durante la noche del 8 de Diciembre.

Aunque no es posible saber cual será la decision del consejo, no falta quien crea que recaerá sentencia de muerte sobre los principales anarquistas.

## NOTICIAS

### De Madrid

A las siete de la mañana del dia 2 puso fin á su existencia en el cuarto bajo de la casa número 22 de la calle de Magallanes el inquilino Santos Posa Prieto, de sesenta y cuatro años de edad, carpintero.

Para llevar á cabo su resolucioón se disparó con un revolver un tiro en la sien derecha en ocasión de encontrarse en la eama.

El infeliz dejó escrita una carta para el juez, en que le dice que no se culpe á nadie de su muerte, pues se la da impulsado por la falta de recursos, los disgustos domésticos que tiene y el desprecio de sus amigos.

—Y va de suicidios.

Una señora de ochenta años, llamada doña Manuela Bilbao, natural de Méjico y con domicilio en la calle de Jesús del Valle, números 23 y 25, cuarto segundo izquierda, llamó á su criada y le dijo:

—Cuando venga mi hermana ya habrá muerto.

—¿Por qué?—preguntó con extrañeza la sirvienta.

—¡Mira!

Y al decir esto la enseñó la lengua donde aún tenía huellas de una fuerte dosis de fósforo que había tomado.

La criada salió corriendo en busca del médico de la Casa de Socorro, y á poco llegó éste á prestarle los auxilios de la ciencia.

La señora se encontraba por la noche en estado relativamente satisfactorio.

Dícese que la infeliz padece accesos de enajenación mental.

—La ronda de vigilancia á las órdenes del señor Almería detuvo durante el mes de Enero á 128 personas de mal vivir, ó sean á ocho espadistas, 91 tomadores, siete timadores, ocho mecheros, ocho descuidados, dos monederos falsos y cuatro reclamados por los jueces.

—Se ha confirmado la noticia que dimos sobre quiebras en la Bolsa.

La liquidación ha continuado, y todavía no está terminada.

«El Día» escribe, á propósito de las quiebras y del resultado de la liquidación lo siguiente:

«Hasta ahora se conocen cinco quiebras, cuatro de ellas de escasa consideración, y una de un fuerte especulador por 30.000 duros.

Además, un agente de Bolsa se ha visto en la imposibilidad de responder á sus compromisos, y ha puesto su fianza á disposición de los acreedores.

Otro agente se encuentra también en posición difícil; pero se tiene la esperanza de que todo se arregle mañana, pues dadas sus simpatías y su honradez sin tacha, todo el Colegio de agentes está dispuesto á ayudarle, y por lo tanto, se descarta la posibilidad de un nuevo disgusto, que podría ser de bastante consideración.

Como aún continua la liquidación, no

puede saberse á punto fijo si no habrá que lamentar mas desgracias que las apuntadas; pero si es así, serán de muy poca importancia.

## De Provincias

En uno de los pasillos de un hotel de Zaragoza ocurrió el dia 1.º un suceso entre dos caballeros que en él se hospedaban, y cuya principal causa fué una señora instalada en el mismo.

La autoridad judicial intervino en este asunto.

—En Calatayud ha surgido una grave dificultad. Los barrios altos de la ciudad se encuentran en estado de inminente ruina, el Ayuntamiento no cuenta con recursos, y algun centenar de familias no tiene albergue, casa ni hogar.

—El dia 2 se presentaron en Amaniel unos 400 obreros en demanda de trabajo.

El alcalde presidente dió las oportunas órdenes para que se admitiese al mayor número posible de los que lo pedían.

Diéronse 280 papeletas, retirándose los demás con orden.

Por la tarde, algunos de los que quedaron sin colocación se presentaron en la Plaza de la Villa.

—El Ayuntamiento en pleno de Cas-tejon de Valdejosa se presentó el dia 2 al gobernador civil de Zaragoza, entregándole la dimisión de todos sus individuos, fundado en no poder solventar los atrasos de aquel Municipio al Tesoro, debido al angustioso estado de miseria á que aquel pueblo ha quedado reducido.

—Las oposiciones á cátedras de retórica y poética de Valencia y Reus se suspendieron el dia 2 por enfermedad de uno de los vocales.

El gobernador de Ciudad Real participó el dia 2 á las autoridades de Madrid que en la relojería de D. Juan Antequera se había cometido un robo de 78 relojes. Añade el parte que el criminal dejó en la tienda una cédula personal extendida á nombre de Miguel Iglesias, domiciliado en la calle de Echegaray, núm. 11, pero el tal documento no tenía más objeto que despistar á la policia, pues en la casa citada ni vive ni ha vivido la persona que la cédula supone.

## Judiciales

### Otro error Judicial

Despues del famoso proceso seguido contra nuestro compatriota Borrás, cuya inocencia pudo al fin ponerse en claro, los periódicos franceses hablan ahora de otro caso en el que, segun autorizadas opiniones, se ha cometido un grave error judicial del que es victima un joven cuyos antecedentes y cuya conducta le abonan por completo.

He aquí, en breves palabras, la historia de lo ocurrido. El 14 de Septiembre de 1883 fué arrebatada ante los ojos de su padre, que trabajaba no lejos del lugar del raptó, y violada y asesinada despues en Saint-Cyr, departamento del Var, una niña de siete años, llamada Josefina Audric.

Acusóse del crimen á un joven del pais, Benjamin Reynier, y apesar de la ausencia del acusador, que hubo de quedar desconocido para todo el mundo, á excepcion del alcalde de Saint-Cyr, monsieur Ramel, que no quiso revelar su nombre, y á pesar de los numerosos testimonios aducidos para probar la coartada, Reinier, condenado á cadena perpetua, se halla expiando aquel delito, suyo ajeno, desde 1884 en Nueva Caledonia.

En Enero de 1891, un sepulturero de Saint-Cyr, llamado Mestre, declaró *in extremis* que conocia á los verdaderos cul-



pables, afirmando que su conciencia no le permitía ver sufrir más a un inocente refiriéndose á Reynier.

A esta declaración responden las tentativas que para demostrar la inculpabilidad del condenado realizan actualmente los diputados Clovis Hugues y Boyer, y en las que es muy posible que tome también parte activa Mr. Clemenceau.

Esta campaña según parece, tendrá buen fin, pues cuantas personas defendieron en 1884 la inocencia de Reynier, se ratifican en sus opiniones, con mas convicción aun, si es posible, que entonces.

La familia de Reynier, no solo no ha tenido que abandonar á Saint Cyr, según suele acontecer en casos análogos, sino que es allí objeto de profunda lástima y de general estimación.

—En una causa que ha de verse ante la Audiencia de Alicante contra un empleado de Correos, por infidelidad en la custodia de la correspondencia pública, el ministerio fiscal pide para el procesado la pena de 129 años de presidio.

¡Una friolera!

## Comerciales

### El precio del trigo

Váyanse enterando nuestros tahoneros de buen aspecto que presentan las cosechas proximas y los mercados de cereales si hemos de creer bien informada á la agencia Fabra:

Paris 2.—Siguen siendo en extremo satisfactorias las noticias que se reciben sobre el estado de la actual cosecha de cereales.

En nuestros mercados de trigos la situación no ha variado, siendo muy escasas las transacciones y continuando la flojedad en los precios.

Los trigos blancos del país se cotizan de 25 á 26 francos y los rojos de 23,50 á 25 cada cien kilos.

Los trigos extranjeros siguen á 32,75 los de San Luis, y de 22,50 á 22,75 los de California.

De los mercados del interior de Inglaterra anuncian que se advierte mejor tendencia, habiéndose hecho ventas de regular importancia á buenos precios.

En los mercados americanos continúan los precios de los trigos en baja, sin que por esto las operaciones adquieran mayores proporciones que la semana anterior.

De Nueva Zelanda y de la República Argentina se sabe que las perspectivas de la próxima cosecha son excelentes.

## Eclesiásticas

Ahora que se viene hablando de cambios de prelados, como consecuencia del fallecimiento del cardenal Payá, leemos lo siguiente en *El Comercio* de Gijón de 31 de Enero:

«Dicese que el señor Sans y Forés, arzobispo de Sevilla, ocupará la silla Primada de Toledo, pasando á Sevilla el obispo de Madrid señor Sancha; y á ocupar la vacante que este deja, nuestro prelado señor Martínez Vigil.

No se indica quién será la persona destinada á regir la diócesis de Asturias.»

## Extranjero

### El buque de Colón

Dice un telegrama de Nueva York que para que tome parte en la gran revista naval internacional que se celebrará en honor de Cristóbal Colón, y para que se exhiba después en la Exposición Universal Colombina de Chicago, va á construirse un barco fac simile de la carabela en que iba embarcado el inmortal genovés al descubrir la América; se tripulará aquella con marineros españoles vestidos con los mismos trajes que llevaron aquellos en el siglo XV.

Llamábase aquella embarcación la «Santa María»; tenía un largo de 30 metros de quilla, cuatro mástiles, dos para vela cuadrada y dos para velas latinas.

La famosa galera almirante «Santa María» tenía cubierta corrida de proa á popa, y ésta formaba una especie de castillo de unos nueve metros de elevación.

Las otras dos embarcaciones que junto con la «Santa María», componían la

escuadrilla exploradora, eran dos carabelas de poco porte llamadas «Pinta» y «Niña», y carecían de cubierta corrida.

El primer hombre que descubrió la tierra americana, ó sea la isla de San Salvador, fué un marinero de la «Niña» llamado Rodrigo Iriana, quien á las dos de la madrugada del viernes 12 octubre de 1492, vió entre las brumas el Nuevo Mundo.

### ¿Quién es ella?

Dice un telegrama de Constantinopla que el autor del atentado cometido en la persona del primer ministro de Bulgaria Stambouloff, fué un joven cuya novia había seducido áquél.

El homicida no ha sido todavía arrestado.

### El ferrocarril trans-siberiano

Telegrafían de Odessa que con destino á la construcción del ferro carril trans-siberiano se esperan grandes cantidades de materiales de construcción, que serán transportados por los buques que componen la llamada flota voluntaria rusa á los puertos del Oceano Pacifico.

### Los tipógrafos alemanes

Telegrafían de Leipzig que reunidos en Berlin 4.000 obreros tipógrafos han tomado un acuerdo, en virtud del cual se aliarán á los socialistas, apoyándose en que con la organización actual de los sindicatos profesionales es muy difícil que lleguen á la reivindicación de sus derechos.

### Un asilo para los tísicos

Dice un telegrama de Viena que el barón de Rothschild ha hecho un donativo de cien mil florines para que se funde un hospital asilo para los tuberculosos.

El establecimiento, cosa nueva y única en su género, se constituirá y funcionará bajo la dirección del famoso doctor Schroeter y se edificará en uno de los bosques contiguos á la capital austriaca.

### Marina inglesa de guerra

Telegrafían de Plymouth que desde esta fecha la Marina Real británica cuenta con un nuevo buque de guerra de condiciones excepcionales.

Se trata del crucero acorazado «Grafton» de dos hélices gemelas, con máquinas que le imprimen una fuerza de 11.000 caballos.

Este barco ha costado, incluso su armamento de lo más moderno que se conoce, unas 750.000 libras esterlinas y puede alcanzar normalmente una velocidad de 30 nudos por hora.

## Nuestra Correspondencia

Madrid 1.º Febrero 1892.

### SUMARIO

Los emperadores.—Crítica Literaria.—La Cuestión de los vinos.—El Extranjero.—Política interior.—Problema nacional.—Culebra-Lagarto.—El ahorro.—España en fin de Siglo.—Teatros.

Sr. Director de EL NOTICIERO BALEAR:

Muy Sr. mio: Todo degenera.

Por algo ha dicho no se quien, que Dios escribió la palabra vanidad con el polvo de los imperios.

Me parece que no pueden Vds. quejarse de esta frase, que es sonora como todo lo hueco.

Y me callo en este género de reflexiones, aunque mi silencio de puro solemne, parece que suena.

Pero todas estas frases indudablemente, tienen un objeto, como lo tienen las novelas de Clarin, aunque no lo pareceza.

Y voy al objeto. Los Emperadores han venido á menos. Guillermo II que tanto ha dado que decir á la Prensa, como maestro de baile, después de algunos escarceos de predicador, se ha dedicado ahora á crítico de teatros, y con motivo de la representación en Berlin de la obra «El aire de la Ciudad», ha demostrado su ingenio dando cortés en el ejemplar. Por colaborador ha tenido al Gefe de Policía.

Si la tontuna fuera un delito y nuestros Aristarcos, trabajaran en colaboración con la policía, la mayor parte de nuestros criticos al uso, escribirían desde el «cabanizo».

«Me siento esponja» decía un borrachin ansioso de aguardiente. Yo hoy me siento literario y crítico.

Perez Galdós escribe admirablemente, pero diluye demasiado con el objeto de que las novelas tengan muchos tomos; Pereda es un gran hablista pero se ocu-

pa mucho de la corraliza, de la vaca, y de la tierra; la Pardo Bazan da muestras de conocer muy bien al hombre, es un gran crítico, pero no conoce á la mujer y en «Insolación» lo ha demostrado; Cano que tiene las simpatías de todo el mundo, de resultas del cariño universal, «resulta» misantropo; Clarin cuando lo destetaron y rompió á hablar, dirigiéndose á la nodriza exclamó «mala leche»; Cavia tiene muchísimo talento pero abusa de la erudición; Armando Palacio hay quien dice que debía llamarse armando ruido; Rueda es tan colorista, que solo lo concibo, sentado en una maceta, con un fondo de mantón de Manila y aspirando flores de azahar; Taboada y Eduardo del Palacio abusan de la gracia y me recuerdan de aquello de que «el libro más tonto del mundo, es un tesoro de chistes»; Fernanflore escribe con tan buen corte que parece que le hace los artículos el mismo que le hace las levitas; á Frontaura la nómina le ha embotado el ingenio; Ramos y Vital son unos eternos alojados que solo hablan de patronas; Echegaray, el gran Echegaray, se dedica á averiguar por que anda la locomotora y por que se quema el carbon, que hasta ahora creíamos que era incombustible; Zorrilla dirige cantos á Valladolid y á Alicante no vayan Vd. á entender que apedrea estas poblaciones—lo que hay es que es el Marqués de Villena de la poesia; lo metieron en una redoma el año 1840, han roto ahora el envase y sale cantando como entonces; Valera como dice otro crítico, hace una alfarería literaria tan redonda que no hay forma de encontrarle el seso; el P. Coloma es sus «Pequeñeces» después de haber matado al hijo de Curra, y al de su amante, indudablemente hace que herede á aquellos personéjes la Compañía de Jesús, y por último la mayor parte de nuestros escritores, saben poca gramática y aun algunos, andan flojillos de ortografía. Si después de este párrafo y de la solidez de los argumentos en él desarrollados, no me declaran Vds. con condiciones de crítico, reniego de Clarin, de Villegas, de Bofill y hasta del amigo Fritz.

Por una vez—como se dice en los Circulos politicos donde se juega al monte—espero que sabrán Vds. dispensarme que me haya sentido criticamente literario.

En la cuestión de los vinos se han cumplido mis predicciones. Francia no acepta la tarifa mínima española como equivalente á la suya, el tratado Aleman-Español principiará á discutirse muy en breve en la Cámara Prusiana, Portugal entra francamente en un terreno de economías; las elecciones en Hungría ha dado el triunfo á los liberales, y el Kedive ha abierto la Legislatura.

Me parece que esto y al tanto de la política extranjera.

Respecto á política interior, no pasa nada. No es verdad que haya crisis, y el Gobierno y las oposiciones, se ocupan principalmente de cuestiones financieras. La retórica ha invadido la Hacienda como había invadido la política y aquí con ocasión del Presupuesto se hace cada discurso que canta el Credo. Un español desconocido para mí, D. José Pons y Sans con el título de «Problema Nacional» ha escrito un folleto curiosísimo y eminentemente práctico.

Si alguna vez el pueblo español ha de pensar en lo que le importa debe preocuparse de trabajos como el del señor Pons, aunque su autor no sea conocido en el salon de Conferencias.

Verdad que los españoles, caballeros, entusiastas, valientes, hidalgos, listos y holgazanes é imprevisores, hablando siempre de descentralización, todo lo esperan del Gobierno, fian constantemente su derecho á la recomendación, y sus ahorros á la Lotería.

Preveer no es verbo español mientras que en Inglaterra, Bélgica en Francia y en la América del Norte las cajas de ahorros y las Sociedades de Seguros sobre la vida son verdaderas Instituciones, el español clásico fia el porvenir de sus hijos á un destinito ó á que se le muera un tí en Indias.

Hay quien lleva su ignorancia y su superstición á no asegurarse la vida porque sería de mal agüero. Espiritus fuertes que no van á misa porque es una preocupación y que no comen con doce porque trae mala sombra, que no creen en Dios y no se atreven á dormir sin lamparilla y que siempre que oyen decir culebra, exclaman haciendo semi-circulos con el dedo índice, lagarto, lagarto, lagarto.

El seguro de la vida es una obligación para los padres de otros países, y en España «La Equitativa de los Estados Unidos» que hace tantos años y tan exactamente cumple sus compromisos, ha tenido que trabajar de la manera que lo ha hecho para que el seguro se conozca y se aprecien todas sus ventajas.

Afortunadamente se vá observando en el país un movimiento de desvío hácia todo lo que es política y de concentración á lo que son intereses materiales. Esta España tan calumniada tiene mucha más industria de la que Madrid cree; y en los pueblos y en las pequeñas localidades, frente al despecho del cacique, se eleva la chimenea de la fabrica, esa torre de la civilización que vá arrancando al mundo de los rigores de la ignorancia y la holgazanería.

Proximamente se publicará un libro titulado «España en fin del Siglo» que ha de dar á conocer el verdadero estado de la Industria Española.

La influencia en Europa y en España va de capa caída. Todas las noticias son más tranquilizadoras y es de esperar que desaparezca pronto la epidemia.

El Madrid mundano, continúa divirtiéndose cuanto puede. En el Español después de «D. Alvaro», la «Calle de la Montera» dá grandes entradas, prepara Mario que ha reforzado su Compañía con dos actores de la importancia de Maria Guerrero y de Miguel Cepillo un drama de Galdós que se titula «Realidad», Thermidor promete ser un acontecimiento en la Princesa, y estos días espléndidos de sol, convidan al placer y al paseo.

El día que todos los holgazanes de Europa conozcan este sol de Madrid y nuestras adorables cursis de café y media tostada, Madrid será un centro donde se podrá seguir el diálogo de los nietos de Perez.

—¿Que hace Juan?

—Nada.

—¿Y Pedro?

—Está ayudando á Juan.

De V. affmo. s. s.

GARCÍ-FERNÁNDEZ

## MODAS

Hace tiempo que no describo trajes de luto, y sin embargo, la ineludible ley de la muerte exige que por lo menos de vez en cuando informe á las lectoras de las novedades que se introducen en esta parte triste de la moda.

Describiré varios modelos para señoras, señoritas y niñas.

*Traje para señora joven.*—De lana diagonal color negro carbón. Túnica Princesa muy ajustada en el cuerpo y formando media cola en la parte de falda. Los delanteros de esta túnica se rodean con estrechas tiras de piel lisa y una camiseta de crespón inglés ajustada por medio de un cinturón corselete de astrakán negro. Mangas de lana diagonal muy fruncidas en los hombros. Las bocamangas se adornan con estrechos puños de astrakán y vuelillos de crespón inglés. Capota drapada de crespón inglés y astrakán con largo velo flotante. Guantes negros.

*Traje para señorita.*—De crespón de lana negro. Falda recta y cortada al bias, guarnecida en el bajo con un ancho jaretón de la misma tela, sobre el que se colocan cinco galoncitos de pasamanería negro mate. Chaqueta larga con delanteros fruncidos y cruzados en la cintura. La parte superior de los delanteros se adorna con pequeñas aplicaciones de pasamanería. Sombrero redondo de fieltro negro, adornado con un grupo de plumas negras y con lazos y bridas de faya mate. Guantes negros de cabritilla.

*Traje para niña de 8 á 10 años.*—De cachemir negro. Falda semilarga, lisa en el delantero y plegada en la parte de detrás. El borde inferior se adorna con tres galones de crespón de seda negra. Chaqueta samientallada adornada con filas de botoncitos de azabache y abiertas sobre una larga camiseta de gasa de seda negra, ajustada por un ancho cinturón de crespón de seda, cerrado en una hebilla de azabache. Mangas muy huecas. Cuello vuelto y puños adornados de crespón de seda. Sombrero de fieltro negro adornado con un lazo de dobles cocas de crespón de seda prendido con un broche de azabache. Guantes de cabritilla negra. Medias negras y botinas de cabritilla mate.

Como abrigo elegante citaré una larga esclavina de paño negro sembrada de



menudos azabaches y guarnecida en los contornos con bordes de pluma negra.

ERNESTINA.

París 31 de Enero de 1892.

## Sección Insular

### Advertencias

Suplicamos á los suscritores de fuera de Palma se sirvan ponerse al corriente de sus atrasos y mandar recoger el regalo de Navidad, en la calle de S. Pedro Nolasco 7.

Horas de despacho desde las ocho á las doce por la mañana y de tres á siete por la tarde.

Rogamos á las personas que nos autorizaron para que su nombre figurara en la suscripción abierta en nuestras columnas á favor de la viuda y ocho huérfanos del infortunado guarda de consumos asesinado en la calle de San Jaime y se encuentran en descubierto de la cantidad donada á fin de poder entregar la cantidad total á la interesada.

La cantidad pueden remitirla á don Pedro Martínez ó á esta Redacción.

Por lo que se desprende de la Memoria leída el 31 de Enero último en la Junta general de Accionistas del Banco de Felanitx, que has hemos recibido, es altamente lisonjero el estado económico que actualmente acusa dicha importante Sociedad de crédito.

Con más espacio de tiempo y con la detención que merece el examen de tan importante documento, prometemos otro día dar á nuestros lectores amplios detalles acerca del floreciente estado del importante Banco de Felanitx.

Reciba su digno Presidente, don Miguel Reus, nuestras más expresivas gracias por la deferencia con que nos ha distinguido.

El Sr. Conde de Montenegro, ilustrado Presidente de la importante sociedad *Fomento Agrícola de Mallorca*, se ha dignado favorecernos con el envío de un ejemplar de la Memoria leída á la Junta General de Accionistas en sesión ordinaria celebrada el 31 de Enero próximo pasado, de cuya lectura hemos sacado la gratísima impresión del creciente desarrollo que en contados meses ha adquirido dicha importantísima sociedad.

Para que puedan nuestros lectores formar cabal juicio de la aceptación con que el público ha recibido las operaciones de dicha asociación, baste el decir que en los cinco meses escasos de duración del ejercicio último, asciende el movimiento de Caja á la respetable suma de 6.401.429'95 pesetas, importando el beneficio líquido obtenido la cantidad de pesetas 13.532'56.

Plácenos en extremo ver coronados por un éxito lisonjero los nobles esfuerzos de la Junta de Gobierno, á la vez que aplaudimos la benévola acogida que el público ha dispensado á dicha sociedad mercantil, cuyos laudables fines son de todos bien conocidos.

Correspondemos con la expresión de nuestra gratitud á la galantería con que nos ha honrado el señor Conde de Montenegro.

Ayer vimos algunos operarios del Ayuntamiento ocupados en picar la piedra que cubre el piso de la calle de Puigdorffila.

De igual operación halláanse necesitadas muchas de nuestras calles.

Por el ministro de Gracia y Justicia se ha publicado una circular recomendando á los presidentes y fiscales de las audiencias territoriales y de lo criminal, para que á su

vez lo hagan á los juzgados de instrucción y municipales, que procuren se limite á los casos absolutamente necesarios la asistencia de los individuos del ejército á los juicios orales y demás actos que se celebren en aquellos tribunales de justicia.

Esta noche tendrá lugar en el Teatro Principal la tercera audición de la gran ópera de Bretón, *Gli Amanti di Teruel*, en la que se distinguen notablemente la triple señorita Muñoz y el tenor Sr. Brotat.

Según nuestras noticias, los aficionados al *bel canto* tendrán en breve ocasión de saborear las muchas bellezas con que esculió el inmortal Meyerbeer sus dos más inspiradas producciones; *Hugonotes* y *Africana*.

Ayer falleció repentinamente nuestro querido amigo D. Francisco Dominguez, capitán del Cuadro de Reclutamiento.

Por sus excelentes prendas personales y por su amor y exacto cumplimiento en el servicio militar habíase el Sr. Dominguez conquistado el cariño de jefes y compañeros.

Reciba su desconsolada viuda y respetable familia la expresión de nuestro pésame.

El viernes por la noche fué capturado y entregado al Sr. Juez de Instrucción del Partido de Inca Ramon Pons, vecino de Lloseta, acusado de haber penetrado en una casa de campo agena y extraído de ella cierta cantidad de leña sin autorización de su dueño.

Nuestro estimado amigo D. Miguel Bennasar, distinguido médico y especialista en las enfermedades de los ojos, ha trasladado su domicilio y consultorio á la calle de Peñals n.º 74-piso 2.º.

De mala catadura y no mejor talante nos parecieron dos mendigos que vimos ayer tarde en la plaza de la Seo.

Digna de toda consideración y del mayor respeto nos ha sido siempre la desgracia, pero cuando, como en el caso presente, vizlumbamos oculta tras su humilde manto la garra del vividor, que fingiendo mentidas reveses alienta el propósito de vivir holgando á expensas de la credulidad y buena fé del prójimo, creemos llegado el momento de que la autoridad proceda con energía contra tales sujetos, para quienes es la caridad objeto de grosero monopolio.

Al cabo de los años mil acordóse por fin en la última sesión del Ayuntamiento pasara á la Comisión de Hacienda el presupuesto formado para introducir en la enfermería de la cárcel las convenientes reformas.

Dada la urgente necesidad de que dicha mejora sea un hecho en breve plazo, no dudamos que la referida Comisión de Hacienda evacuará prontamente su cometido, á fin de que los desgraciados que lloran perdida su libertad cuenten con los medios necesarios de curación en el caso desgraciado de perder la salud.

Tenemos noticia que el día 11 próximo verá la luz pública en esta capital un diario republicano, órgano oficial de los partidos coaligados de esta provincia.

Un caso de pulmonía seguido de defunción ocurrido en el Colegio del Pont d'Inca, motivó anteayer la clausura de dicho establecimiento.

Los escolares tomaron el camino

de sus casas respectivas, temerosos; tal vez, de que fuera el *trancazo* la enfermedad que quitó la vida á su compañero.

Hombre prevenido nunca es vencido se dirían ellos. Y pensaron bien.

Victima del *trancazo* pasó anteayer á mejor vida el conocido patron de Santa Catalina D. Juan Suau, por cuyo motivo viéronse durante el día ancladas en el entremuelle y ostentando bandera negra á media asta, en señal de luto, algunas embarcaciones de pesca propiedad del finado cuan entendido marino.

Reciba su inconsolable familia el testimonio de nuestro dolor.

La travesura de los chiquillos no tiene límites; ayer pudimos observar como algunos de ellos se entretenían rompiendo á pedrada limpia los rótulos de las calles.

En la Secretaría de gobierno de esta Audiencia queda abierto el pago de las dietas correspondientes á los Sres. Jurados que interviniéron en las causas vistas en los días 14 y 16 de Enero último.

Entre los pasajeros llegados ayer de Barcelona cuéntase el ilustrado joven D. Adolfo Moltó, hijo del excelentísimo Sr. Capitán General de estas islas.

Reciba nuestra bienvenida.

A las ocho y media llegó ayer mañana de Barcelona el vapor *Lulio* con la correspondencia, 34 pasajeros y carga.

El vapor *Lulio* venido ayer de Barcelona fué portador de 19 cabezas de ganado vacuno con destino al abastecimiento público.

Esta tarde habrá gran función gimnástica en la Plaza de Toros, en la que hará su debut el notable equilibrista Sr. Feliu, llegado ayer á esta capital procedente de Barcelona.

Los vecinos de la calle de Berard nos suplican manifestemos cuan digna es de toda represión la infernal algazara que de siete á ocho de la noche promueve en dicha vía una turba de mozalbetes, que llevan su atrevidéz al extremo de apedrear á los transeuntes.

Convendría viera la autoridad de poner coto á tamaños abusos.

Al igual de como se ha hecho en la calle del Conquistador, vimos ayer en la de Palacio unos peones del Ayuntamiento ocupados en la construcción de una faja empedrada, que permitirá transitar desde una á la otra acera, sin las molestias que hasta el presente ha causado el barro á los transeuntes.

Ayer tarde en la calle de la Beata Catalina, un anciano corto de vista fué á tropezar contra unos cantos allí hacinados, viniendo al suelo á consecuencia del tropezón.

Por fortuna no fué grave el daño que se causara aquel buen hombre, lo que, pudo á los pocos momentos proseguir de nuevo su camino.

Anoche se bailó hasta el acabóse en la Protectora, en la Asistencia Palmesana y en el Casino Republicano.

El que no se contenta es por que no quiere; aquí podremos estar en visperas de cataclismos mercantiles, la mano de la miseria llame tal vez en breve á nuestras puertas, pero nosotros tan campechanos y tan divertidos, bailando como si fuéramos verdaderamente felices.

Y es que como no lo somos nos esforzamos en parecerlo.

Y váyase lo uno por lo otro.

Los estómagos mas delicados la toleran y digieren.

(Desconfiar de las imitaciones)

Lérida 9 julio 1885.

El infrascrito Médico Forense del juzgado de Instrucción de Lérida. Certifico: Que he empleado y continúo empleando «Emulsión Scott», obteniendo buenos resultados en los niños que padecen de raquitismo, escrofulismo, debiendo hacer constar, que el estómago la tolera mucho mejor que las otras preparaciones de aceite de hígado de bacalao. Por lo tanto, no dudo en recomendar la «Emulsión Scott» por los buenos resultados que se obtienen en las afecciones ya indicadas.

Dr. MATEO COSTA.

### Plaza de Toros de Palma

Gran Compañía gimnástica, acrobática y pantomímica bajo la dirección de los notables artistas hermanos Llop.

Gran espectáculo para hoy 7 de Febrero de 1892 á las tres y media en punto.

Precios.—Palcos sin entrada 2 pts.—Sillas de redondel 0'25.—Entrada general 0'40.—Medias entradas para niños y soldados 0'25.

### Teatro Principal

#### Compañía de Opera Italiana

dirigida por el maestro VICENTE PETRI

Función para hoy

La grandiosa ópera en 5 actos

#### GLI AMANTI DI TERUEL

A las 7 y media.

PRECIOS DIARIOS	Pesetas.
Palcos Proscenios y primer piso.	16
Id. Plateas.	14
Id. Primer piso.	12
Id. proscenios-segundo piso.	11
Id. segundo piso.	9
Id. tercer piso.	6
Butacas.	2
Tertulia primera fila.	0'70
Idem 2.ª y 3.ª idem.	0'50
Delanteras Paraiso.	0'60
Entrada general.	1'50
Id. Paraiso.	1'00

### Servicio Telegrafico Particular

DE LA PRENSA ASOCIADA.

Madrid 6, 2'20 t.

El libro rojo que se repartirá contiene solamente el relato detallado de las negociaciones llevadas á cabo por el gobierno español respecto á la prórroga del tratado comercial con Francia, conocidos hoy superficialmente por el extracto contenido en el libro amarillo.

Madrid 6, 5'50 t.

La lectura de los presupuestos ha producido muy buen efecto entre la gente de negocios.

Ha resultado equivocado el orden de transmisión. Los gastos son 750 millones y los ingresos 748.

Madrid 6, 5'50 t.

Dispónese se reduzcan en el plazo de tres meses todas las plantillas de empleados civiles, incluso las escalas cerradas, procurando que la economía sea mayor del diez por ciento.

Se confirma lo que ha anticipado la prensa sobre el arriendo de las cédulas personales y el derecho del timbre.

El impuesto sobre el azúcar los comprenderá á todos.

Establécese un impuesto de un diez por ciento sobre todos los pagos del Estado, Diputaciones y Ayuntamientos, excepto los que se verifiquen en el extranjero para amortizaciones de la Deuda y los jornales de los obreros que utilice la Administración.

Madrid 6, 4'30 t.

Se han leído los presupuestos. El de ingresos asciende á 750.263'77 y el de gastos á 748.750'70, resultando un déficit de 1513007.

Calcúlense que las economías ascienden á 6910301. Los ingresos se refuerzan con la creación de nuevos impuestos, calculándose el aumento en 26250000.

Suprimense veinte y cinco Audiencias y todas las Subalternas.



Cultos

MAÑANA LUNES

Santoral: S. Juan de Mata. Jubileo de cuarenta horas: Continúa en Sta. Magdalena costeada por la Asociación.

Cultos sagrados: En Sta. Cruz a las 7, Capuchinas 7 y media, S. Miguel a las 11, S. Francisco 11 y cuarto y Sta. Magdalena al anochecer, ejercicio del día 8 dedicado a la Purísima Concepción.

En S. Felipe Neri al anochecer, ejercicio a la Madre del Divino Amor.

En el oratorio del Temple al anochecer completas en preparación a la fiesta de Sta. Apolonia.

Córite de Maria: En la Catedral a la Purísima Concepción.

Ayuntamiento de Palma

Aprobado por este Ayuntamiento en sesión celebrada el día de ayer el presupuesto adicional al ordinario del corriente ejercicio económico, se anuncia al público que estará de manifiesto en esta Secretaría a efectos de reclamación por espacio de quince días a contar desde la fecha de inserción de este anuncio en el «Boletín Oficial».

Cambio Mallorquín

La Junta de Gobierno de esta Sociedad ha acordado que desde el día de mañana rijan en los depósitos voluntarios los tipos de interés anual que a continuación se expresan: En los reintegrables con aviso previo de 30 días 2'50 pS

Sociedad General Mallorquina

A tenor del artículo 22 de los Estatutos de la Compañía se celebrará sesión ordinaria de la Junta General el día 14 de Febrero próximo a las cuatro de la tarde, en el local que ocupan las Oficinas de la Sociedad, señalándose los días 8 al 13 del propio mes ambos inclusive, de día a una, para el depósito de las acciones.

Crédito Balear

La junta de Gobierno de esta Sociedad ha acordado que desde el día de mañana rijan en los depósitos voluntarios, los tipos de interés que a continuación se expresan: En los reintegrables con previo aviso de 30 días 2'50 pS

La Balear

Sociedad de seguros contra incendios Por disposición del Consejo de Administración queda abierto el pago de un dividendo activo de 1 peseta 75 centimos por acción en las oficinas de la misma, calle de San Bartolomé, 5, principal, de 10 a 1 de la mañana en los días no festivos.

Sociedad del Alumbrado por Gas

A tenor de lo prevenido en el artículo 14 de los Estatutos se convoca a los señores accionistas para la Junta General ordinaria que tendrá lugar el día 12 de Febrero próximo a las doce de la mañana en las oficinas de la Sociedad.

Escuela de música

plaza de Truyols número 1, piso 1.º ANO SEGUNDO Clases de Solfeo

1.º Solfeo y gramática musical. 2.º Escuela práctica superior, transporte lectura y conjunto vocal.

Clase de instrumental

1.º y 2.º curso para violín, viola, violoncello y contrabajo.

Clase de Piano

1.º y 2.º curso Las matriculas para asistir a las expresadas clases quedarán abiertas desde el día 10 del corriente en la Secretaría, debiendo empezar el curso el 1.º de Octubre y terminar el 31 de Mayo 1892.

Nota.—El ingreso al 2.º curso será mediante exámen exceptuando a los alumnos que fueron aprobados el año anterior.—El Secretario, Gabriel Simó.—Palma 1.º de Septiembre de 1891.

¡ABAJO EL MONOPOLIO!

PETROLEO

VERDADERAMENTE REFINADO DE NUEVA-YORK

Se vende por latas, Hojalatería de Bartolomé Ferragut, calle de Apuntadores esquina San Juan.

Por cajas: Almacén de D. Bernardo Estela calle de la Marina número 62. Al por mayor, Martínez y Planas calle de San Juan número 20. En partidas de 10 a 25 cajas a reales 70.

Nota importante.—En vista de la alteración de los derechos de importación sobre el petróleo refinado que regirán con los nuevos aranceles, pronto anunciaremos al público el establecimiento de una nueva Refinería cuyos estudios estamos efectuando.

MARTINES Y PLANAS.

SOCIEDAD DEL ALUMBRADO POR GAS

REBAJA OCASIONAL

En el muy solicitado COK de fácil combustión para fogones ordinarios aunque no sean de hierro.

á Ptas. 1'25 los 40 kilos.

EL COK MENDUDO

á Ptas. 0'80 los 40 kilos.

Ambos á pié de fábrica: y á domicilio con el recargo usual por derecho de consumos y transporte.

Palma 7 de Diciembre de 1891.—El Director, Eusebio Pascual.

Advertisement for UNGUENTO HOLLOWAY and PILDORAS HOLLOWAY, featuring a portrait of a man and text in Spanish and English.

Subasta

El día 12 de los corrientes, á las doce de la mañana se subastarán en los estrados del Juzgado de primera instancia y por ante el escribano D. Antonio Tomás las fincas siguientes. El predio «Son Oliver» y una mitad indivisa del «Molino d'en Jar» situadas en el término de Santa Maria y el predio el «Rafal» y una mitad indivisa de la finca «Ne Contesa» situada en Manacor.

Sociedad General de Crédito.

Ronda Universidad 3, pral. Barcelona. Además de la venta de los Bonos ya anunciados, desde esta fecha, quedan en ventales Bonos á Lotes del Canal de Panamá á 250 pesetas, pagadero, á 20 pesetas al contado y lo demás en 23 plazos mensuales sucesivos á diez pesetas cada uno.

El pago de estos Bonos, amortizables á 400 francos, y de los premios correspondientes está garantido por un depósito de Renta francesa hecho en el Crédito Hipotecario de Francia (Credit Foncier). Fijar la atención en las ventajas que reporta la adquisición de estos Bonos y lo ínfimo de su precio. Nuestro agente en Palma D. Antonio Serra, Sindicato 3, principal derecha.

Se alquila

un local que fué alfarería, situado en la carretera de Manacor. Informarán calle de Molineros n.º 12.

LA UNIÓN Y EL FENIX ESPAÑOL



Compañía de Seguros Reunidos Domicilio social: MADRID, CALLE DE OLOZAGA, número 1 (Paseo de Recoletos.)

GARANTIAS Capital social efectivo. Ptas. 12.000.000 Primas y reservas. » 40.697.980 Total. . . » 52.697.980

29 AÑOS DE EXISTENCIA SEGUROS CONTRA INCENDIOS. SEGUROS SOBRE LA VIDA Esta gran Compañía «nacional» contrata seguros contra los riesgos de incendios. El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1846, de su fundación, la suma de pesetas 48.301.675'33

Reflejos Veloces

A VUELA PLUMA de las ciudades de Marsella, Génova, Nápoles, Pompeya Brindisi, Corfú, Patrás, Pireo, Constantinopla, Budapesth, Viena Trieste, Venecia y Milán;

POR DON PEDRO MARTINEZ Y ROSICH, precedidos de un prólogo escrito por Don Alejandro Rosselló Esta obra constará de 150 á 200 páginas de texto del tamaño de este prospecto, y estará adornada con ONCE preciosas láminas de fototipia representando otras tantas vistas de los principales puntos ó monumentos visitados por el autor.

Se suscribe en las Librerías de don B. Rotger, J. Colomar, J. Tous y señora Viuda é hijos de Gelabert. Precio de cada ejemplar: 3 Pesetas

Practicante en Farmacia

Se necesita uno como aprendiz. Informes farmacia de Nicolas Perera, calle de Rubí.

COMPANIA INGLESA DE

Seguros Marítimos La Unión Comercial

Londres CAPITAL PESETAS 52.500.000 AGENTES MARTINEZ Y PLANAS San Juan 20 Palma de Mallorca y en el Banco de Felanitx—Felanitx

Ferro-carriles de Mallorca Servicio de trenes que regirá desde el día 1.º de Octubre de 1891 al 31 de Marzo de 1892. De Palma á Manacor y La Puebla.—A las 7'50 mañana, 2'45 y 3'30 (mixto) tarde. De Manacor á Palma.—A las 3 (mixto) 7 m. y 5'15 t. De La Puebla á Palma.—A las 7'25 m. y 5'25 t. De Manacor á la Puebla.—A las 7 m. y 5'5 t. De la Puebla á Manacor.—A las 7'25 m., 2'45 y 5'25 (mixto) t. Tren periódico: Los días de mercado en Inca.—De Inca á Palma á la 1 tarde. Palma 16 de Septiembre de 1891.—El Director General, Guillermo Moragues.

Linea de Vapores Trasatlánticos Servicio mensual entre la Península, Antillas y Estados- Unidos para Puerto-Rico y Habana con escalas en Mayagüez y Ponce

verificará su primer viaje el 12 de Febrero el magnífico y nuevo vapor JUAN FORGAS clasificado 100 A 1 en el Lloyd Ingles, admitiendo carga y pasajeros para dichos puntos. Para fletes, pasajes y demás informes dirigirse á

Saenz Hermanos CONQUISTADOR, 7 VAPOR DIRECTO DE PALMA A LAS ANTILLAS

Saldrá fijamente de este puerto el día 10 de Febrero próximo el vapor español de primera clase

Churruca Capitan D. Miguel Baldó para LA HABANA con escalas en Santiago de Cuba y Cienfuegos.

Admite toda clase de carga á flete y para dichos puntos. Consignatario: MARTINEZ Y PLANAS.—San Juan 20.—Palma. Notas.—1.ª No admite pasaje. 2.ª Teniendo muy limitada la cabida para esta escala, los Sres. cargadores se servirán avisar con anticipación, lo que tengan para embarcar.

PALMA.—IMP. DE BARTOLOMÉ ROTGER